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* газета «ВОЛЬНЫ ГОРАД» (Кричев) – 2008 год:
На исходе августа областное управление статистики

наконец обнародовало сведения об итогах работы области в
первом полугодии 2008 года. Согласно представленным
данным, во всех отраслях экономики наблюдается рост
производства, выпуска, ввода в действие и т. д., и т. п. Прош-
логодние показатели превзойдены, а запланированные на
текущий год будут с успехом достигнуты. Жители Могилевщины,
таким образом, могут гордиться своими трудовыми
свершениями, за что им — честь и хвала. Впрочем, можно не
сомневаться, что достижения остальных областей страны
тоже дают труженикам законный повод для гордости.

Не вполне согласен с таким взглядом на состояние дел в
экономике лишь один человек. Это Александр Лукашенко,
который публично потребовал дать объективную оценку всему
выполненному и перевыполненному. По его мнению, в
действительности имеет место рост количественных
показателей, что никак не отражается на качестве жизни
людей. Глава государства напомнил, что наиважнейшая
задача Правительства: «обеспечить высокие темпы роста
реальных доходов населения, прежде всего заработной
платы». А вот с этим, следует признать, очень проблематично,
ожидаемых темпов  нет и  в  помине. Например, по
вышеупомянутым сведениям облстатуправления реальная
зарплата в мае 2008 года по сравнению с маем 2007 года

200 ДОЛЛАРОВ —
РАЗВЕ Ж ЭТО ДЕНЬГИ?

Сергей АРЖАНЦЕВ
НЕОБХОДИМОЕ ВСТУПЛЕНИЕ:
Этот материал появился в независимой газете «Вольны

Горад» ещё в 2008 году. Но за прошедшие годы его
актуальность ничуть не снизилась, а только возросла. В том
то и дело, что идут годы, а белорусское общество топчется на
месте, теряя время и немногие, ещё оставшиеся перспективы
развития. После недавнего кризиса и девальвации мы опять
вернулись как минимум в 2008 год. Все страны стремятся в
будущее, одна Беларусь задержалась в прошлом и
погружается туда всё глубже.

возросла всего на 3,8%.
Кроме этого президента особенно возмутил тот факт, что в

стране значительное количество людей (600 тысяч человек)
зарабатывают меньше 200 долларов: «Как можно прожить
на такие деньги?». Вопрос, конечно , интересный .
Интересный он ещё и потому, что гражданам постоянно
обещают поднять  зарплату, причём до  удивительных
размеров. В соответствии с планами Правительства до конца
года средняя зарплата бюджетников должна будет составить
430 долл., в 2009 г. — 550 долл., а в 2010 г. и все 700 долл. Как
говорил в схожих случаях товарищ Маяковский: «Я планов
наших люблю громадьё!». Но что мы видим в реальности?

На Могилёвщине начисленная средняя заработная плата
составила (на май 2008 г.) 766 тыс. руб., или 358 долл. При
темпах в 3,8% обеспечить к концу года 430 долл. более чем
сомнительно. И ведь это на уровне области, а что говорить о
положении в районах. В Климовичском районе в первом
квартале среднемесячная зарплата составила всего 274
долл. А если копнуть ещё глубже? Возьмём подсобное
хозяйство «Климовичский» при местном ликероводочном
заводе. Оно по праву считается одним из самых крепких и
передовых в районе. Так даже здесь за прошедшее полугодие
среднемесячная заработная плата поднялась от 389 тыс.
руб. до 420 тыс. Понятно, что про «качество жизни» в
остальных хозяйствах Климовщины не стоит и упоминать.
Можно с уверенностью предположить, что  там только
мечтают про те самые 200 долларов, которым поражался
президент. Остаётся вслед за Александром Григорьевичем
спросить  — как можно прожить, не получая даже 200
долларов?
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Конформизм, приспособленчество,
пассивное принятие существующего по-
рядка вещей характеризуют подавляю-
щее большинство современных моло-
дых людей в Беларуси. Сколько бы не-
гатива не позвучало в отношении пен-
сионеров, но надо признать, что пожи-
лые люди гораздо больше интересуют-
ся происходящими в стране событиями.
Дело даже не в оценке их жизненной
позиции, а в том, что у них такая пози-
ция есть. А вот молодёжь эпохи Лука-
шенко представляет собой совершен-
но противоположную картину. Какие там
события, если их не волнуют традици-
онные базовые ценности, важные для
любого общества. Посмотрите, как ка-
тастрофически изменились у нас пред-
ставления о значении семьи, хорошего
образования, карьерного роста. Бела-
русь неумолимо сползает к самому дну
социальной деградации.

Весь трагизм положения особенно
заметен в тех случаях, когда речь идёт о
принципах, на которых зиждется обще-
ловеческое развитие. Права и свободы
личности попираются у нас чуть ли не
демонстративно, а общественная реак-
ция — никакая. Можно как-то понять
поколения, выросшие в советское вре-
мя, которых десятилетиями приучали не
высовываться. Но как понять моло-
дёжь, у которой есть интернет, свобод-
ный выезд за границу, независимые
СМИ и многое другое? Почему они столь
слепо копируют поведение и жизнен-
ные взгляды своих родителей?

Возьмём тот же интернет. Заходишь
в виртуальное пространство и на стра-
ничке АКТИВ БРСМ КЛИМОВЩИНЫ чи-
таешь приглашение присоединиться к
дискуссии о смертной казни. Название
дискуссии звучит так: «Организаторы те-
ракта в Минске не помилованы. Может
ли эта смертная казнь стать последней
в новейшей истории Беларуси?». Тон в
обсуждении задаёт Татьяна Ш.: «Постав-
лена точка в деле о теракте в Минском
метро. Как известно, Ковалев и Конова-
лов за терроризм были приговорены к
смертной казни. И президент Беларуси
Александр Лукашенко в конце недели
принял решение не применять к ним
помилование. Глава дипломатии Евро-
союза Кэтрин Эштон осудила казнь Вла-
дислава Ковалева, осуждённого за те-
ракт в минском метро, и призвала Бе-
ларусь ввести мораторий на смертную

Тимур НЕЗВАНОВ

ЛУКАШЕНКОВСКАЯ
МОЛОДЁЖЬ

За годы правления Александра Лукашенко выросло целое поколение бе-
лорусских граждан. А так как первый и пока единственный президент безо-
становочно продлевает своё политическое долголетие, он сумел сфор-
мировать взгляды и представления новых белорусов. К несчастью, для
них самих и для будущего страны — это не лучшая молодёжь, которая
могла бы вырасти за эти несколько президентских сроков.

казнь и в перспективе отменить такую
высшую меру наказания. Нам интерес-
но Ваше мнение». Она же проясняет
личное видение проблемы: «Сейчас на
форумах идёт бурное обсуждение того,
что их нужно помиловать...мол, факт не
доказан. Вообще не понимаю...сдела-
ли из них каких-то национальных геро-
ев-мучеников...».

Какие же мнения высказывают акти-
висты БРСМ? Дима Б.: «Это точно! Раз
вину доказали, значит они виноваты!
Если они принесли столько жертв, то о
каком помиловании идёт речь?». Анна
Ш.: «Погибли чьи-то дети, внуки, роди-
тели, самые близкие и родные люди,
которые дарили радость, а кому-то и на-
дежду жить и надеяться... О чем сожа-
леть, кому сочувствовать??? Родствен-
никам осознанных убийц???!!! Вот это
бесчеловечно, а не смертная казнь за
теракт...». Руслан Л.: «Почему ЕС давит
на Беларусь, чтобы мы ввели морато-
рий на смертную казнь? Ведь они сами
пляшут под дудку США, а там, как извес-
тно, смертная казнь есть. И вообще в
Беларуси, я считаю, законы нужно уже-
сточить, чтобы сполна отвечали за со-
вершённые преступления».

Вот так вот, никакого снисхождения и
милости, наоборот, «нужно ужесточить».
Никто не задумывается о том, что рас-

стрелянных просили помиловать не для
того, чтобы освободить, а всего лишь
оставить им жизнь. Просили проявить
гуманизм — вместо смертной казни дать
им пожизненное заключение. Но заб-
рать жизнь оказалось проще. Не гово-
ря уже о том, что расстреляли их в такой
непонятной спешке, что это больше по-
ходило на заметание следов. Кто-то уве-
рен, что «раз вину доказали, значит они
виноваты!». Страшная уверенность,
близкая к уверенности тех, кто голосо-
вал за расстрелы врагов народа в ста-
линском 37-м году. Но у них то тогда, в
отличие от лукашенковской молодёжи,
интернета не было.

У ТЕХ, КТО НЕ ОПЛАТИЛ ШТРАФЫ
И ДРУГИЕ ВЗЫСКАНИЯ,
БУДУТ ЗАБИРАТЬ ПРАВА
По информации interfax.by, лица, уклоняю-

щиеся от исполнения наложенных на них
судом денежных обязательств, будут вре-
менно лишаться водительских прав.
Как сообщает официальный сайт мини-

стерства юстиции Беларуси, данная нор-
ма предусмотрена поправками в Гражданс-
кий процессуальный кодекс республики,
вступающими в силу с 19 марта. Речь идет
о «временном ограничении права на управ-
ление механическими транспортными средствами, на управление
маломерными судами, судами с подвесными двигателями и гидроцик-
лами, на охоту», — уточняет Минюст. Эти ограничения рассматри-
ваются в качестве «дополнительных мер обеспечительного харак-
тера». Исключение составят должники, которым необходимо пользо-
ваться данными правами в связи с инвалидностью либо в качестве
единственного средства получения доходов.
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Информация об упавших балконах
попадается на глаза сплошь и рядом.
Можно открывать наугад центральные
и местные газеты, чтобы прочитать о
том, как случайный прохожий попал под
неожиданно свалившуюся плиту. К со-
жалению , не всегда обходится без
жертв. Например, в одном издании вы-
разились по этому поводу следующим
образом: «печальный список постра-
давших от балконов на Могилёвщине
открыт уже давно».

Действительно, похожие происше-
ствия были многих городах области. Так
в Бобруйске балкон рухнул прямо на
молодую женщину. В Могилеве со вто-
рого этажа слетели вниз сразу несколь-
ко человек. Серьёзных травм не было
только благодаря относительно не-
большой высоте. Но в том же Могилёве
подъездный козырек насмерть убил
мужчину, выходившего из подъезда. Так
что небольшое расстояние до земли
не обязательно предохраняет от смер-
тельной опасности.

Надо отдать должное, сейчас комму-
нальники берут на учёт все более-ме-
нее аварийные балконы. Бывало так,
что людей, живущих в ветхих домах, не
просто предупреждали, но даже заби-
вали в этих квартирах проход на бал-
кон гвоздями. Понять здесь можно и ту
и другую сторону. С каждым годом ко-

ОПАСНОСТЬ ПОД НОГАМИ
или почему коммунальники вынуждены браться за молоток

Люди не умеют летать и поэтому банально падают, срываются и ва-
лятся с балконов. Всё зависит от конкретной ситуации, а чаще всего —
от состояния человека в этой ситуации. Но, оказывается, что и балконы
подвержены точно такой же опасности. В последнее время они с пугающей
регулярностью обрушиваются на землю. Если заинтересоваться пробле-
мой, то легко убедиться, что сообщения о подобных инцидентах постоян-
но встречаются в СМИ.

личество аварийных строений увеличи-
вается. Если в Минске раньше чинили
по 600-700 балконов за год, то сегодня
в столице ежегодно ремонтируется уже
несколько тысяч балконов и лоджий.
Цифра, на первый взгляд, немалень-
кая, но она составляет меньше одного
процента от общего количества. Чтобы
люди не рисковали жизнью, работни-
ки ЖКХ берутся за молоток. Но стоять
возле заколоченных дверей они не
могут. И жильцы самостоятельно осво-
бождают от гвоздей выход «на свежий
воздух».

Глупо, скажите вы, но бывало так, что
жильцы годами ожидали обещанного
им ремонта. Вот типичная ситуация,
описанная в публикации «Советской
Белоруссии». Дом по проспекту Мира в
Могилёве построен в 1962 году. Ещё в
1998–м коммунальники рекомендова-
ли жильцам не пользоваться балкона-
ми, а в 2003–м вообще запретили туда
выходить. Последующие десять лет
ремонт не проводился. Выдержать
столько лет в добровольном заточении
готов далеко не каждый квартиросъём-
щик.

Важность данной темы очевидна для
нас и потому, что проблема падающих
балконов существует не только на га-
зетных страницах, но и в непосред-
ственной близости рядом с нами. Ме-

сяц назад в  Климовичах работники
коммунального хозяйства стали обхо-
дить жильцов некоторых домов и да-
вать им под расписку следующий доку-
мент: «Предупреждение. Климовичс-
кое ДУКП «Жилком» ставит Вас в изве-
стность, что в связи с тем, что балкон
находится в аварийном состоянии,
пользование им запрещается». На воп-
росы людей объяснялось, что ремонт
планируется осуществить в течение
лета. Хочется верить, что были назва-
ны реальные сроки, так как переносить
летнюю жару в закрытом помещении
всё-таки не очень приятно.

Национальный статистический
комитет РБ регулярно информиру-
ет о результатах работы страны
за тот или иной текущий период.
Особое значение этих данных состо-
ит в том, что они позволяют судить
о направлении развития каждого
отдельного региона Беларуси. Циф-
ры в статистических отчётах убе-
дительно свидетельствуют о том,
что Климовичский район продолжа-
ет кризисный спуск по наклонной.
Исходя из существующих неблагоп-
риятных тенденций, следует ожи-
дать, что в 2012 году ухудшение со-
циально-экономического положения
будет продолжаться.

Михаил ПЕТРОВ

СТАТИСТИКА ФИКСИРУЕТ
ДАЛЬНЕЙШЕЕ УХУДШЕНИЕ
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* ИЗ ПРИГОВОРА
ПО УГОЛОВНОМУ ДЕЛУ *

«Н., являясь должностным лицом по
признаку выполнения организационно-
распорядительных обязанностей, из
иной личной заинтересованности, про-
тиворечащей интересам службы, выра-
зившейся в стремлении создать види-
мость благополучного положения в хо-
зяйстве и избежать дисциплинарной
ответственности за невыполнение про-
гнозных показателей, с целью искаже-
ния данных государственной статисти-
ческой отчетности, используя свои слу-
жебные полномочия, умышленно вно-
сил заведомо ложные сведения и за-
писи в официальные документы — от-
четы о состоянии животноводства (фор-
мы 24-сх), а именно: фиктивно завысил
валовой надой молока и валовой при-
вес крупно-рогатого скота, что повлек-
ло за собой искажение данных государ-
ственной статистической отчетности.

На него, как на руководителя хозяй-
ства, оказывалось давление из управ-
ления сельского хозяйства и продо-
вольствия Климовичского райисполко-
ма в связи с тем, что необходимо было
выйти на прогнозные показатели по
надоям молока и привесам скота. В слу-
чае невыполнения прогнозных показа-
телей он был бы привлечен к дисцип-
линарной ответственности. Реальные
надои и привесы были ниже прогноз-
ных показателей. В связи с этим он дал
указание бухгалтеру по животноводству
С. поставить в форму 24-сх (отчет о со-
стоянии животноводства) завышенные
показатели по надоям и привесам ско-
та. С. по его указанию заполнила эти
формы 24-сх, однако подписывать их
категорически отказалась, сказав, что
данные сведения недостоверные и под-
писывать отчеты с такими сведениями
она не будет. После этого он сам подпи-
сывал данные отчеты во всех графах и
сдавал их в управление  сельского хо-
зяйства и продовольствия райисполко-
ма, а затем данные отчеты направля-
лись в отдел статистики для включения
сведений в государственную статисти-
ческую отчетность.

Свидетель С. показала, что…по ука-

ТЕХНОЛОГИЯ ПРИПИСОК —
КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ

Представляем вниманию наших читателей выдержки из одного примеча-
тельного дела (опубликовано в газете «Выбор»). Это уголовное дело по
обвинению группы работников Климовичского района. Они занимались при-
писками в сельском хозяйстве, давали «нужные» результаты и, в конце
концов, были разоблачены. Описываемые события произошли несколько
лет назад, но назвать их устаревшими не представляется возможным. Во-
первых, такие дела совсем не редкость и сегодня для любого района. Во-
вторых, принципиально важно показать на примере отдельных исполните-
лей, почему и как они идут на свои преступные деяния. Цели и мотивы
махинаторов районного масштаба вскрывают истинную цену успехов ны-
нешней власти, показывают технологию достижения пресловутой ста-
бильности.

занию Н. в хозяйстве были произведе-
ны приписки надоя молока и привеса
скота. То есть, Н. дал ей данные по на-
доям и привесам, чтобы она внесла их в
форму 24-сх. Она увидела, что это фик-
тивные данные, то есть завышенные. Об
этом сказала Н. и предупредила, что
вносить эти ложные сведения в отчет
не будет. На что Н. ответил, что данный
отчет он будет подписывать сам и что
он берет за это на себя ответственность.
Тогда она внесла в форму 24-сх  фиктив-
ные данные по указанию Н., однако дан-
ные формы не подписывала, подписы-
вал их единолично Н. Насколько ей из-
вестно, данные действия Н. совершил,
чтобы не нарушить прогнозные показа-
тели.

Свидетель К., работающая заведую-
щей фермой, показала, что…Порядок
отчетности по надоям молока при руко-
водителе Н. сложился следующий. Ди-
ректор Н. давал сведения о надоях мо-
лока диспетчеру Б., а последняя сооб-
щала эти сведения по телефону в рай-
исполком. Она у диспетчера увидела
сведения по надоям, в которых показа-
тели были сильно завышены. Пошла к
директору Н. и сказала ему, что данные

цифры по надоям нереальные. Н. ска-
зал ей, что он директор и отвечает за
эти сведения, что нужно выполнять про-
гнозные показатели, и что если она хо-
чет работать, то должна поставить в от-
чет эти завышенные сведения.

Свидетель Б., работавшая диспетче-
ром, показала, что…в её обязанности в
основном входили передача данных по
надоям молока в управление сельско-
го хозяйства и продовольствия Климо-
вичского райисполкома, данных по зер-
ноуборке и другое. Данные по надоям
ей предоставляли работники хозяйства,
собиравшие молоко по фермам. С эти-
ми данными она приходила к Н. ежед-
невно. Ежедневно Н. давал ей указания
передавать в райисполком завышенные
данные по надоям молока, когда гово-
рил эти данные устно, когда писал на
бумаге. Также ежедневно по телефону
она передавала эти завышенные дан-
ные по надоям в райисполком».

Совсем недавно Правительство бодро отрапортовало о росте ВВП за ян-
варь-февраль на 3%. Теперь стало ясно, где осела продукция, произведен-
ная «сверх обычного».

Как сообщает interfax.by со ссылкой на Национальный статистический ко-
митет, по состоянию на 1 марта 2012 года складские запасы в белорусской
промышленности составили 17 триллионов 444 миллиарда рублей. Это на
39,3% больше, чем на 1 января.

Сейчас имеющиеся запасы равны 48,9% среднемесячного объема произ-
водства.

В общем, власти вернулись к обычному очковтирательству. Поскольку Алек-
сандр Лукашенко потребовал обеспечить рост ВВП в 2012 году не менее 5%,
чиновники взяли под козырёк и довели повышенные задания до предприя-
тий. Те, в свою очередь, увеличили производство продукции, но не продажи.
В общем, во втором полугодии ждите совещания у главы государства на пред-
мет того, куда сбагрить образовавшиеся на складах залежи товаров.

Кирилл БУКИН, Салідарнасць

СКЛАДСКИЕ ЗАПАСЫ ЗА ДВА МЕСЯЦА
УВЕЛИЧИЛИСЬ НА 40%!
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У него, видите ли, закончи-
лись старинные запасы сто-
лярного клея, с помощью ко-
торых грунтуются холсты кар-
тин. В ходе разговора мой
знакомый пожаловался, что
в свободной продаже этот
вид клея практически вытес-
нен синтетическими видами
клея. А ведь, по его словам,
остались области примене-
ния столярного клея, где он
не может быть полноценно
заменен из-за специфичес-
ких свойств, прошедших ве-
ковую проверку временем.
Ведь в реставрационном или

РОГА И КОПЫТА
ПО-БЕЛОРУССКИ

Вам встречались грустные люди? Последнее время
они нам попадаются чаще обычного. Причём отсут-
ствует у них настроение по самым неожиданным пово-
дам. Вот на днях встретил одного такого безрадост-
ного гражданина, который, кроме всего прочего, явля-
ется моим хорошим знакомым, а по профессии — худож-
ником. Выяснилось, что такой несчастный вид у него
не по причине, как вы, наверное, подумали, отсутствия
денег и заказов, и даже не потому, что кто-то его при-
теснил. Всё намного прозаичней.

КСТАТИ:
Проблему рационального использования

вторичного сырья в нашей стране пытают-
ся решить уже не один год. Решают годами,
но, в конце концов, дошло до того, что Бела-
русь стала покупать в России десятки ты-
сяч тонн макулатуры, чтобы загрузить ра-
ботой собственные перерабатывающие
предприятия. Развал и бесхозяйственность
в этой сфере лучше всех охарактеризовал
Александр Лукашенко, признавший, что: «По
вторсырью у нас конь не валялся».

переплетном деле никто не
знает, как поведёт себя клей
ПВА через  50-100 лет по той
причине, что  клей  создан
сравнительно недавно.

Любознательность всегда
была чертой моего характе-
ра, и вот что мне удалось вы-
яснить после небольшого
расследования. Разновид-
ностью столярного клея яв-
ляется костный клей . Его
применяют для склеивания
древесины, в мебельной, де-
ревообрабатывающей, бу-
мажной, полиграфической,
спичечной и других отраслях

промышленности, а также в
быту в качестве всем извест-
ного клея столярного. Кост-
ный клей является продук-
том переработки животных
остатков. Главным образом,
это кости, шкуры, рога и ко-
пыта крупных и мелких жи-
вотных. Другими словами это
продукт, получаемый из от-
ходов , которые остаются
после переработки основ-
ной продукции на мясоком-
бинатах. То есть, речь идет
об извлечении прибыли и
получении пользы факти-
чески из мусора.

Подобной  переработкой
занимается ОАО «Могилев-
ский желатиновый завод»,
производя желатин, жир жи-
вотный технический, преци-
питат. Но  вот  столярный
клей в Могилёве уже не про-
изводят  больше года. На
мой вопрос по телефону в
отделе маркетинга завода
объяснили, что раньше клей
использовался на всех про-

изводствах для наклеивания
этикеток и лент, он добав-
лялся в спички, применялся
в столярном деле и т.д. Но
сейчас его вытеснили скотч
и синтетический клей. Види-
мо, поэтому не удалось мне
найти необходимый клей и в
климовичских магазинах.

Неужто всё так убыточно и
бесперспективно? А вот в
России, вероятно из-за её
отсталости , костный клей
продают в магазинах по 100-
130 рублей за килограмм. В
экономной  Европе клей
подвергают такой очистке,
после которой употребляют
даже в пищевой промыш-
ленности. Получается, что
живём  мы в такой системе
ценностей и подходов, при
которой дешёвое производ-
ство для нас убыточно и ра-
зорительно, а для наших со-
седей, наоборот, выгодно и
доходно. Вот и ходим по род-
ной земле с грустными гла-
зами.

Одна из главных белорусских достопримечательнос-
тей, мемориал «Курган Славы», стал платным, сообща-
ет realt.onliner.by. Причина банальна: на поддержание
комплекса необходимы средства, которых нет.

Посещение мемориала «Курган Славы» обойдется
для школьников, учащихся профтехучилищ, средних спе-
циальных и других учебных заведений в 1500 рублей,
для остальных категорий граждан — в 3000. Деньги
возьмут просто за то, что вы подниметесь по ступень-
кам. Как сообщает интернет-портал «Мы», экскурсия для
школьников и учащихся стоит 7000 рублей с группы до 20
человек, для остальных граждан — 12 000 (группа до 5
человек) или 19 000 (группа от 5 до 20 человек).

Почему принято решение о взымании платы за посе-
щение комплекса?

— Связано это с тем, что нам, как и всем, надо зара-
батывать, — коротко пояснили в администрации мемо-
риала. — Вы, конечно, об этом не напишете, но это ре-
шение Миноблисполкома...

Мемориальный комплекс «Курган Славы» создан на
21-м километре шоссе Минск — Москва в честь завер-
шения операции по освобождению Беларуси от немец-
ко-фашистских захватчиков. В основание Кургана была
заложена земля городов-героев Москвы, Ленинграда,
Волгограда, Севастополя, Одессы, Киева, Брестской
крепости-героя. Торжественное открытие состоялось 5
июля 1969 года. Общая высота комплекса — 70,6 мет-
ра. Полное название ансамбля — «Курган Славы Со-
ветской Армии — освободительнице Беларуси». Сегод-
ня мемориал достаточно популярен у молодоженов.
Возят сюда и экскурсионные группы школьников.

ЗА ПОДЪЁМ НА КУРГАН СЛАВЫ
НАЧАЛИ БРАТЬ ДЕНЬГИ
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Каких-то десять лет назад про Ивана
Савельевича Прудникова в Климовичах
знали совсем немногие. А ведь выдаю-
щийся конструктор ракетной техники
родом с Климовщины, родился здесь 16
июня 1919 года в деревне Папоротка.
Тем не менее, факт остаётся фактом —
сведения об Иване Прудникове отсут-
ствовали даже в районной книге «Па-
мять». И только относительно недав-
но, благодаря стараниям климовичско-
го краеведа А.М. Кожемяко, жизнеопи-
сание этого интересного человека ста-
ло известно на его малой Родине.

Иван Прудников родился в обычной
крестьянской семье. Уже с малых лет
он познаёт все тяготы деревенской жиз-
ни. Время было нелёгкое, поэтому се-
мья часто переезжала. В годы разори-
тельной коллективизации умирает го-
лодной смертью отец и младшего Ива-
на забирают родственники. Вначале он
возвращается домой, в Климовичский
район, но после уезжает к брату в Воро-
неж. Здесь в 1936 году оканчивает сред-
нюю школу и поступает в Сталинградс-
кий механический институт. Возможно,
под влиянием брата, окончившего в
своё время авиационное училище.
Стремление к изучению техники оказа-
лось оправданным, институтский дип-
лом инженера-механика Иван Прудни-
ков получил с отличием. Это был конец
июня 1941 года, шла первая неделя вой-

КЛИМОВЧАНАМ
ПОКОРЯЛОСЬ НЕБО

 Сергей  АРЖАНЦЕВ

Первый в истории полёт человека в космос произошёл в апреле. В честь
этого события наш сегодняшний очерк также посвящён человеку, продол-
жившему эстафету по покорению бесконечных просторов Вселенной. Мы
можем гордиться тем, что среди творцов выдающихся космических дос-
тижений были и климовчане.

ны.
Уже с июля недавний студент работа-

ет на Сталинградском тракторном за-
воде. Он занимается наладкой станков
в одном из цехов по сборке танков Т-34.
Напряженный труд на военном произ-
водстве впоследствии будет отмечен
медалью «За оборону Сталинграда». С
1942 по 1946 гг. молодой инженер на-
ходится в Ташкентской области, где воз-
главляет конструкторское бюро эвакуи-
рованного завода им. Фрунзе. И вот, на-
конец, наступило долгожданное окон-
чание войны, и в жизни конструктора
Прудникова началась новая, совершен-
но необычная полоса.

Особым предписанием талантливого
инженера и техника И.С. Прудникова
вызывают в Москву. Здесь он направля-
ется в секретный НИИ-88, где поступает
в распоряжение легендарного Сергея
Королёва. О дальнейшем жизненном
пути Ивана Савельевича лучше всего
расскажет он сам: «При жизни С.П. Ко-
ролёва, с 1956 по 1964 год, я был на-
чальником проектно-конструкторского
отдела головных частей баллистических
ракет дальнего действия. С 1964 по
1966 год — начальником по проектиро-
ванию космических кораблей. В эти и
последующие годы был разработан ра-
кетно-космический комплекс для экс-
педиции на Луну. С 1974 по 1982 год я
был главным конструктором экспедици-

онной лунной базы-станции. За это вре-
мя выполнен большой объём проект-
ных работ. К великому сожалению, про-
екту не суждено было осуществиться. Не
до того стало. Думаю, что эти работы
окажутся полезными при дальнейших
разработках лунной программы. Они,
несомненно, будут».

Сейчас доктор технических наук, учё-
ный-конструктор И.С. Прудников живёт
в городе Королёв Московской области.
В последние годы он поддерживает от-
ношения с Климовичами, городом сво-
его детства. В районном краеведческом
музее собираются материалы о выда-
ющемся земляке, подготовлены к изда-
нию его воспоминания «От Папоротки
до космических высот». Знакомство с
делами и судьбами таких людей даёт
уверенность, что каждый может дос-
тичь тех жизненных высот, которых он
достоин и к которым по-настоящему
стремится.

МАСКЕВІЧ
АБЯЦАЕ ВЯРНУЦЬ
БЕЛАРУСКУЮ МОВУ
 Ў ШКОЛЫ

ПЕРШАЯ
ЖАНЧЫНА-КАСМАНАЎТ
Церашкова: Мае бабулі гаварылі
па-беларуску, і я таксама
Папулярны сайт nn.by нагадвае, што Валянціна Цераш-

кова святкуе сёлета 75-годдзе. Яна здзейсніла свой
гістарычны трохдзённы палёт у космас у чэрвені 1963-
га. У гонар Церашковай названы кратэр на Месяцы і ма-
лая планета. Цікава, што яна не хавае сваё беларускае
паходжанне, прызнаецца, што ў дзяцінстве гаварыла па-
беларуску.

«Мая мама родам з вёскі Ерамееўшчына цяперашняга
Дубровенскага раёна, а тата — з-пад Магілёва, — распа-
вядае Церашкова. — Бацькі выехалі ў Цэнтральную Расію
ў пачатку ХХ стагоддзя, бо дома не маглі пракарміцца.
Усе мае бабулі гаварылі па-беларуску, спявалі беларус-
кія песні. З мяне самой у Яраслаўлі пасмейваліся, калі
замест «открой дверь» гаварыла «адчыні дзверы».

Пра намер перавесці выкладанне двух школьных
прадметаў — гісторыі Беларусі і геаграфіі Бела-
русі — на беларускую мову паведаміў «Звяздзе»
міністр адукацыі РБ Сяргей Маскевіч. Аб гэтым
праінфармавала сваіх слухачоў у сакавіку 2012
года Радыё Свабода.
Маскевіч: «Такая задача ўжо пастаўленая і мы

будзем імкнуцца да таго, каб ужо з новага наву-
чальнага года беларуская мова вярнулася на ўрокі
гісторыі і геаграфіі роднага краю».
Пераход на выкладанне гісторыі Беларусі на

расійскую мову адбыўся ў 2006 годзе, калі бела-
рускамоўныя падручнікі былі замененыя новымі.
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Массовое заселение Кры-
ма славянскими народами
началось только во времена
императрицы  Екатерины.
Всесильный фаворит князь
Григорий Потемкин после
подписания императрицей
Манифеста «О присоедине-
нии к России Крыма и Куба-
ни» (8 апреля 1783 г.) занял-
ся заселением присоединен-
ных территорий. Первыми
были оставлены на житель-
ство солдаты Екатеринослав-
ского и Фанагорийского пол-
ков. Архивные материалы
дают сведения о том, что сре-
ди них были и белорусы. Для
них из всех уголков России
были собраны девушки и вдо-
вы, согласные на переезд в

Сергей АРЖАНЦЕВ

БЕЛОРУССКОЕ НАСЕЛЕНИЕ КРЫМА

История белорусского населения Крыма начинается
несколько веков назад. Несмотря на столь длитель-
ный период, о крымских белорусах мы знаем совсем не-
многое. А вот они, наоборот, помнят и не забывают
свою далёкую Родину, не отрекаются от своей нацио-
нальной принадлежности. Поэтому это хороший повод
обратиться к данной теме.

Крым.
Но особенно количество

поселений увеличивалось
благодаря усилиям новых
крымских помещиков, заво-
зивших крестьян из белорус-
ских и украинских губерний
Российской империи. Напри-
мер, по сохранившимся архи-
вным данным в деревню Аза-
мат Феодосийского уезда,
принадлежащую генерал-ан-
шефу Каховскому, в октябре
1788 г. были переселены его
крепостные из Могилёвского
наместничества, уроженцы
деревень Павловичи, Лозо-
вицы, Ракиты Климовичского
уезда. Поселение получило
название Васильевка, кото-
рое сохранилось и в настоя-

щее время (в Белогорском
районе). Правда, позднее все
следы белорусских пересе-
ленцев затерялись. Уже че-
рез полвека, в 1853 г. прожи-
вавшие в нём 169 человек чис-
лились как русские.

Переселение в Крым про-
должалось на протяжении
всего XIX века. По данным пе-
реписи 1897 г., численность
восточных славян на полуост-
рове составляла около 250
тыс. человек (45% населения
Крыма). Из них на долю рус-
ских приходилось 33%, укра-
инцев — 12%, белорусов —
0,4% (всего 2058 человек).
Необходимо иметь в виду, что
реально количество этничес-
ких белорусов было больше,
что объясняется причислени-
ем части их к «русским». В
дальнейшем число белорус-
ских жителей на Крымском
полуострове увеличивалось.
Последняя советская пере-
пись 1989 г. даёт цифру 50054

белорусов, проживавших в
Крыму, что составляло около
2% всего крымского населе-
ния.

Сегодня здесь силами ме-
стных белорусов организова-
ны различные национально-
культурные общества, ставя-
щие своей задачей возрожде-
ние и сохранение националь-
ной культуры. Это Союз бело-
русов Крыма, объединяющий
более 2000 членов, организа-
ция «Белорусская диаспора
Крыма» в Симферополе.

Интересно, что на прошло-
годнюю «Золотую пчелку»,
международный детский фе-
стиваль в Климовичах, приез-
жал Ансамбль  эстрадного
танца «Эдельвейс». Это изве-
стный в Крыму коллектив ис-
полнителей, имеющий звание
«Образцовый». Крымский
«Эдельвейс» произвёл неиз-
гладимое впечатление на
климовичских зрителей и всех
гостей фестиваля.

Пра гэта можна казаць даволі ўпэўнена, бо адно з чаты-
рох месцаў, дзе былі знойдзены першыя прадметы жыц-
цядзейнасці неандэртальцаў у Беларусі (вёска Клеявічы),
знаходзіцца ўсяго ў 30-40 кіламетрах ад Клімавіч. Іншыя
прыкметы пражывання ў Беларусі старажытнага чалаве-
ка адсутнічаюць: сляды жыццядзейнасці першых пасялен-
цаў забралі з сабой ледавікі. Апошні з іх пакінуў беларус-
кую зямлю толькі 15 тысяч год таму.

Аднак дапісьменны перыяд і надалей застаецца бед-
ным на гістарычныя артэфакты. Стаянак даіндаеўра-
пейскіх плямёнаў на Клімаўшчыне не знойдзена. На мяжы
каменнага і бронзавага вякоў па Беларусі прайшла хваля
балцкіх пасяленцаў. Ужо ў жалезны век Клімаўшчына зна-
ходзіцца на мяжы прыналежных ім днепра-дзвінскай і
мілаградскай (пазней — зарубінецкай) культур. Да гэтага
часу адносіцца самы вялікі скарб антычных манет, што
калі-небудзь знаходзілі ў Беларусі: 1815 бронзавых і срэб-
ных дынарыяў першых рымскіх імператараў. Ён быў зной-
дзены ў Клімавічах у 1804 г.

У другой палове першага тысячагоддзя на абжытыя бал-
тамі землі прыходзяць славянскія плямёны, а Клімаўш-
чына аказваецца на крывіцка-радзіміцкім памежжы. Па-

Алесь ЛАПО

ПАМЕЖНАЯ ЗЯМЛЯ СКАРБАЎ
Здаўна людзі імкнуліся знайсці сабе прытулак не-

падалёк ад рэк. І каму шанцавала болей, той сяліўся
на беразе шырокіх рачных артэрый, праз якія праходзіў
жыватворны гандаль. Клімавіцкая зямля знаходзіцца
на перыфірыі буйных гандлёвых шляхоў, аднак у час
вялікіх патрыярхальных сем’яў і натуральнай гаспа-
даркі, калі вага гандлю была мізэрнай, яна палюбіла-
ся старажытным людзям.

даецца, што клімавіцкая зямля з’яўлялася радзіміцкім
анклавам: Крычаў на захадзе і Рослаўль на усходзе — га-
рады смаленскіх крывічоў.

Нядзіва, што менавіта на гэтай аколенай варожымі пля-
мёнамі зямлі быў схаваны яшчэ адзін скарб, што ўвайшоў
у нумізматычныя падручнікі. Самы старажытны скарб са
знойдзеных у Беларусі быў схаваны каля вёскі Стары
Дзедзін паміж 980 і 985 гг., у той самы час, калі на гэтыя
нескароныя радзіміцкія землі свой паход здзяйсняў кіеўскі
ваявода Воўчы Хвост. У двух гліняных гаршчках былі зной-
дзены 204 старажытныя манеты (201 куфічны дырхем, 2
дынарыя з германскіх гарадоў Вормсе і Рэгенсбурзе, візан-
тыйскі міліарысій з Канстанцінопалю). Дырхемы чаканіл-
іся ў Багдадзе, Хамаране, Ісфахане, Балхе, Самаркандзе,
Бухарэ.

Пазней, калі ўмоўныя межы між славянскімі саюзамі
плямён зніклі, а на Русі распачаўся перыяд феадальнай
дробнасці, Клімаўшчына папераменна дзялілася між Чар-
нігаўскай, Смаленскай і Мсціслаўскай землямі. У другой
палове ХIV ст., пры князе Альгердзе, клімавіцкая зямля
ўвайшла ў склад Вялікага Княства Літоўскага. У апошняй
трэці ХVI ст., з усталяваннем у ВКЛ адміністрацыйнага пад-
зелу, Клімаўшчына трапіла ў склад Мсціслаўскага ваявод-
ства. Да першага дакументальнага ўпамінання Клімавіч у
1581 г., непадалёк ад будучага горада існаваў шэраг  буй-
нейшых за яго мястэчак, сярод якіх вылучаліся Дамаме-
рычы, Мілаславічы, Савінічы, Барысавічы, Галічы і Асмо-
лавічы. Аднак менавіта Клімавічам было наканавана стаць
гарадскім цэнтрам і аб’яднаць сумежныя землі ў адзіную
адміністрацыйную адзінку.
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Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

* МИНУТКА ЮМОРА *
- Доктор, помогите! Уже все диеты перепробовал, ничего не помогает.
Может, выпишите какое-нибудь лекарство?
- Хорошо, вот рецепт.
- Это таблетки?
- Нет, будете колоть три раза в день.
- Спасибо, доктор.
Пациент выходит от врача, разворачивает рецепт, там написано только одно

слово. ДРОВА.

Разговор приятелей.
- Прикинь, Сёма, сегодня иду утром, а навстречу — Лукашенко!
- Автограф попросил?
- Нет. Нафига ему мой автограф?

- Привет! Какая у тебя классная кофточка!
- Представляешь, а ведь у меня под ней совершенно ничего нет!
- Да ты не переживай, ещё вырастут!

Лечится мужик от половой слабости. Врач предлагает ему разные средства.
Время идёт, но результатов нет. Наконец, врач говорит:
- Слушайте, вот совет. Каждый день смазывайте это место керосином.
- А что, помогает?
- Батенька, самолёты поднимает!

ПОЛЕЗНЫЕ И БЕСПОЛЕЗНЫЕ ФАКТЫ
О ЖЕНЩИНАХ
* Женщины примерно в два раза быстрее моргают, чем мужчины.
* Приблизительно у 20 миллионов представительниц прекрасного пола на Зем-

ле поддельная грудь, а 250 тысяч ежегодно отдаются в руки пластического хирур-
га для её коррекции. Около 85% женщин носят бюстгальтер на размер больше.

* Сердце женщины на 20% меньше по размеру, чем у мужчины. Женский мозг
тоже почти на 10% меньше, чем мужской.

* Женщина может воспринимать информацию сразу из нескольких источников,
а также у них лучше развиты способности организатора.

* У представительниц прекрасного пола слух лучше, чем у мужчин, такая же
ситуация складывается и с тактильными ощущениями.

* Общеизвестно, что женщины говорят гораздо больше мужчин. Установлено,
что в течение дня они используют в три раза больше слов.

* Женщина лучше видит в темноте. Помимо этого, у женщин гораздо лучше раз-
вито периферическое зрение, и они с лёгкостью воспринимают наблюдаемое
ими в целом.

* Исследования социологов показали, что в Германии 35% женщин зарабаты-
вают больше, чем их мужья, а в среднем по Европе этот показатель ещё выше.

* Женщина, которая регулярно красит губы, за свою жизнь съедает около 2 кг.
губной помады.

* По данным западных исследователей, в своей ванной комнате европейская
женщина держит в среднем 437 различных принадлежностей для ухода за красо-
той и здоровьем.

ЗДЕСЬ ВАМ ПОМОГУТ
Если кто-то из ваших близких ушёл из дома и местонахождение его неизвестно,

вы можете обратиться за помощью в бюро регистрации несчастных случаев УВД
облисполкома по телефонам  8 (0222) 44-48-50 или 29-50-82,  работающим круг-
лосуточно. А можно обратиться лично по адресу: г. Могилев, улица Симонова, 71а.

Здесь имеется вся информация о пропавших, травмированных или неизвест-
ных больных, потерявшихся детях и лицах, помещенных в изоляторы временного
содержания и медвытрезвители Могилева и Могилевской области — вполне веро-
ятно, что среди них окажется и тот, кого вы ищете. После проведения поисковых
мероприятий сотрудники бюро обязательно (независимо от результатов провер-
ки) свяжутся с вами и проинформируют о проделанной работе.

Почему, отвечая на звонок те-
лефона, мы произносим «Алло»?
Первоначальным вариантом от-
вета на телефонный звонок
было восклицание «Эхой!». Его
использовал для привлечения вни-
мания человека на другом конце
провода изобретатель телефон-
ного аппарата американец Алек-
сандр Белл. Это слово пришло из
жаргона моряков и означало «Эй,
на палубе!»
Конкуренту Александра Белла

— Томасу Эдисону, который смог
усовершенствовать изобрете-
ние своего соотечественника,
приписывают использование сло-
ва «Хэллоу!» для телефонных пе-
реговоров.
Это слово соответствует на-

шему «Привет!» либо просто
«Эй!». С быстрым развитием
телефонии «Хэллоу!» перекочева-
ло во многие страны. Порой при
заимствовании его видоизменя-
ли, сообразуясь с фонетическими
нормами своего языка.
Например, французы произно-

сят «Алло!», потому что в их язы-
ке нет звука «х». В этой же фор-
ме приветствие пришло в рус-
ский язык.
Но в некоторых странах пошли

альтернативным путем и приду-
мали свои собственные привет-
ствия. Итальянцы произносят
«Пронто!», что переводится как
«Готов!», греки говорят — «Эмб-
рос!» (Вперёд!), японцы — «Моси-
моси!» (Говорю-говорю!), а турки
говорят — «Эфендим?» (Су-
дарь?).

ЧТО ЗНАЧИТ
СЛОВО «АЛЛО»?


